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Os portos do Norte 
do país continu-
am a mostrar um 

avanço na movimentação de 
commodities em relação às 
demais regiões.

Segundo dados da Antaq 
(Agência Nacional de Trans-
portes Aquaviários), as ex-
portações e importações de 
milho e soja pelo Arco Ama-
zônico, que compreende os 
portos do Norte e do Mara-
nhão, foram de quase 22,8 mi-
lhões de toneladas no terceiro 
trimestre. Nos mesmos três 
meses, as outras regiões mo-
vimentaram, juntas, cerca de 
1,8 milhão de grãos a menos.

De janeiro a setembro, a 
movimentação de milho na 

região Norte cresceu 86%, 
na comparação com o mes-
mo período do ano passado, 
o que ajudou a compensar a 
queda de 8% na saída e entra-
da de soja.

Ainda segundo a Antaq, a 
navegação interior -que ocor-
re em rios- cresceu 12% nos 
nove primeiros meses do ano 
em relação ao mesmo espaço 
de tempo em 2021. A modali-
dade, que se concentra predo-
minantemente na região Nor-
te, foi a única que teve uma 
variação positiva, já que a na-
vegação por cabotagem -que 
é feita em portos marítimos 
ao longo da costa- e a de lon-
go curso (internacionais) tive-
ram desempenhos negativos.

De acordo com Irani Ber-
tolini, presidente da Fetramaz 
(Federação das Empresas de 
Logistica, Transporte e Agen-
ciamento de Cargas da Ama-
zônia), o cenário é atribuído 
à superlotação dos portos no 
sul do Brasil, ao menor custo 
logístico para transporte na 
região amazônica e ao cresci-
mento produtivo na agricul-
tura.

“O arco norte está cres-
cendo gradativamente todo 
ano. Antes não tinha tanta 
estrutura. Hoje ainda tem 
gargalos, mas está se estru-
turando de tal forma que está 
aumentando o atendimento 
de carga”, diz ele.

Julio Wiziack/Folhapress
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         Rodagem: Diária                 Fazemos parte da 

O presidente dos 
Estados Uni-
dos, Joe Bi-

den, e o dirigente chinês, Xi 
Jinping, se reuniram presen-
cialmente pela primeira vez 
desde a eleição do democrata 
nesta segunda-feira (14), em 
Bali, na Indonésia -antes, eles 
só se haviam se falado por vi-
deoconferência.

O encontro durou cerca 
de três horas. No encontro, 
reforçaram o compromisso 
de manter aberta uma linha 
de comunicação direta entre 
eles, em um esforço para di-
minuir as tensões crescentes 
entre as duas nações nos últi-
mos anos, e discutiram desa-
fios globais como a crise cli-
mática e a Guerra da Ucrânia, 
que opõe as duas nações.

Antes da reunião a portas 
fechadas, os dois líderes po-
saram para a imprensa com 
um caloroso aperto de mão. 
Biden afirmou que as duas 
principais potências globais 
têm a responsabilidade de 
mostrar ao mundo que são 
capazes de lidar com as pró-
prias diferenças, impedindo 
que a competição entre elas 
se transforme em um conflito. 
Ele acrescentou que espera 
colaborar com a nação asiá-
tica para solucionar questões 
globais urgentes, como as 
mudanças climáticas e a inse-
gurança alimentar.

Xi, por sua vez, concor-
dou que a relação entre os 
dois países não estava à al-
tura das expectativas e que 
seu curso precisava ser cor-

rigido por meio de um tra-
balho em conjunto entre os 
dois governantes. “O mun-
do espera que a China e os 
EUA lidem da maneira cer-
ta com essa relação”, disse.

A reunião, que pôs frente 
a frente os responsáveis pelas 
duas principais potências glo-
bais, antagonistas do que al-
guns chamam de uma espécie 
de nova Guerra Fria, serviu 
como uma prévia da cúpula 
do G20 que começa nesta ter-
ça (15) no Sudeste Asiático.

O interesse pelo evento 
foi potencializado pela eleva-
ção, nos últimos meses, das 
tensões diplomáticas entre 
Pequim e Washington, que 
perpassam diferentes temas.

Thiago Amâncio/Folhapress

As forças de segu-
rança iranianas 
mataram pelo me-

nos 326 pessoas desde que os 
protestos em todo o país eclo-
diram há dois meses, afirmou 
o grupo de ONGs de Direitos 
Humanos do Irã (IHRNGO), 
com sede na Noruega.

Esse número inclui 43 
crianças e 25 mulheres, disse 
o grupo em uma atualização 
de seu número de mortos no 
sábado – dizendo que seu nú-
mero publicado representava 
um “mínimo absoluto”.

A CNN não pode veri-
ficar independentemente o 
caso, pois a mídia não es-
tatal, a Internet e os movi-
mentos de protesto no Irã 
foram suprimidos. O núme-
ro de mortos varia de acor-
do com grupos de oposição, 
organizações internacionais 
de direitos humanos e jor-
nalistas que acompanham 

os protestos em andamento.
O Irã está enfrentando 

uma de suas maiores e mais 
inéditas demonstrações de 
dissidência após a morte de 
Mahsa Amini, uma iraniana 
curda de 22 anos detida pela 
polícia moral supostamente 
por não usar seu hijab corre-
tamente.

A raiva pública por sua 
morte se combinou com uma 
série de queixas contra o re-
gime opressor da República 
Islâmica para alimentar as 
manifestações, que continu-
am apesar dos legisladores 
pedirem ao judiciário do país 
que “não mostre clemência” 
aos manifestantes.

Apesar da ameaça de pri-
sões – e punições mais duras 
para os envolvidos – celebri-
dades e atletas iranianos se 
manifestaram para apoiar os 
protestos contra o governo 
nas últimas semanas.            CNN

Protestos no Irã deixam ao 
menos 326 mortos, 
segundo grupo de direitos 
humanos

Biden e Xi buscam acalmar tensões 
da Guerra Fria 2.0 em 1º encontro 
presencial

Tesla sem controle causa 2 
mortes na China; empresa 

diz que ajudará polícia
Um acidente envol-

vendo um veículo 
da marca Tesla 

deixou dois mortos e três fe-
ridos na cidade de Chaozhou, 
na China. Após o vídeo do 
ocorrido, registrado por câ-
meras de segurança, ganhar 
milhões de visualizações 
nas redes sociais atribuindo 
o acidente a uma “pane” no 
veículo, a empresa de Elon 
Musk se pronunciou na tarde 
de hoje afirmando que vai dar 
assistência à polícia chinesa 
nas investigações.

O acidente em questão 
foi registrado no dia 5 de no-
vembro. Segundo a imprensa 
local, o motorista, identifica-

do como Zhan, 55, estava es-
tacionando o veículo “Model 
Y” da empresa quando ele 
perdeu o controle sozinho, 
andou em alta velocidade 
por dois quilômetros, atingiu 
duas motocicletas e duas bi-
cicletas.

As imagens divulgadas 
nas redes sociais mostram o 
veículo passando em alta ve-
locidade por diversos trechos 
da cidade até colidir pela últi-
ma vez e causar uma pequena 
explosão.

No acidente, uma estu-
dante do ensino médio e um 
motociclista morreram.

Segundo o jornal chinês 
Jimu News, a polícia local 

descartou a possibilidade do 
motorista estar sob efeito de 
drogas ou álcool. As autori-
dades não descobriram, po-
rém, o que causou o acidente 
até o momento.

A publicação disse, ain-
da, que uma filial da Tesla no 
país apontou que o carro atin-
giu velocidade máxima de 
150 km/h e que o freio nunca 
foi acionado pelo motorista, o 
que foi negado pelo homem.

Em nota republicada pela 
Reuters na noite de hoje, a 
Tesla informou que vai dar 
assistência às autoridades 
chinesas na investigação.

Folhapress
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Um dos principais 
benefícios traba-
lhistas do país, o 

décimo terceiro salário, tem 
a primeira parcela paga até 
o próximo dia 30. A partir de 
1º de dezembro, o empregado 
com carteira assinada come-
çará a receber a segunda par-
cela, que deve ser paga até 20 
de dezembro.

Essas datas valem apenas 
para os trabalhadores na ati-
va. Como nos últimos anos, 
o décimo terceiro dos apo-
sentados e pensionistas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) foi antecipado. 
A primeira parcela foi paga 
entre 25 de abril e 6 de maio. 
A segunda foi depositada de 
25 de maio a 7 de junho.

Segundo a Lei 
4.090/1962, que criou a gra-
tificação natalina, têm direito 
ao décimo terceiro aposenta-
dos, pensionistas e quem tra-

balhou com carteira assinada 
por pelo menos 15 dias.

Dessa forma, o mês em 
que o empregado tiver tra-
balhado 15 dias ou mais será 
contado como mês inteiro, 
com pagamento integral da 
gratificação correspondente 
àquele mês.

Trabalhadores em licença 
maternidade e afastados por 
doença ou por acidente tam-
bém recebem o benefício. No 
caso de demissão sem justa 
causa, o décimo terceiro deve 
ser calculado proporcional-
mente ao período trabalhado 
e pago junto com a rescisão. 
No entanto, o trabalhador 
perde o benefício se for dis-
pensado com justa causa.

O décimo terceiro salário 
só será pago integralmente a 
quem trabalha há pelo menos 
um ano na mesma empresa. 
Quem trabalhou menos tempo 
receberá proporcionalmente.

O cálculo é feito da se-
guinte forma: a cada mês em 
que trabalha pelo menos 15 
dias, o empregado tem direi-
to a 1/12 (um doze avos) do 
salário total de dezembro. 
Dessa forma, o cálculo do dé-
cimo terceiro considera como 
um mês inteiro o prazo de 15 
dias trabalhados.

A regra que beneficia o 
trabalhador o prejudica no 
caso de excesso de faltas sem 
justificativa. O mês inteiro 
será descontado do décimo 
terceiro se o empregado dei-
xar de trabalhar mais de 15 
dias no mês e não justificar a 
ausência.

A primeira metade do 
salário é paga integralmente, 
sem descontos. A tributação 
do décimo terceiro é infor-
mada num campo especial na 
declaração anual do Imposto 
de Renda Pessoa Física.

Wellton Máximo/ABR

Entenda o décimo terceiro salário Em mais uma semana, 
boletim Focus aponta 
previsão de alta da inflação

Pela terceira semana 
consecutiva, a esti-
mativa de inflação 

para este ano subiu, passan-
do de 5,63% para 5,82%. A 
informação está no Boletim 
Focus, divulgado na segun-
da-feira (14) pelo Banco Cen-
tral, após ouvir mais de 100 
instituições financeiras na se-
mana passada.

O informativo lembra que 
a meta de inflação para este 
ano, definida pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), 
é de 3,5% e será considerada 
cumprida se oscilar entre 2% 
e 5%.

Para o próximo ano, a 
meta estimada é de 3,25% e 
será considerada formalmente 
cumprida se ficar entre 1,75% 

e 4,75%. De acordo com 
o boletim, a previsão para 
2023 ficou estável em 4,94%.

Quanto à taxa básica de 
juros da economia (Selic), o 
mercado financeiro manteve 
a expectativa em 13,75% ao 
ano, no fim de 2022.

Já a projeção da taxa de 
câmbio para o fim de 2022 
permaneceu estável em R$ 
5,20, mesma estimativa para 
o dólar para 2023.

Para a balança comercial, 
a estimativa de saldo perma-
neceu em US$ 55 bilhões de 
resultado positivo em 2022. 
A estimativa dos especialistas 
do mercado para 2023 conti-
nuou em US$ 56 bilhões de 
superávit.

Karine Melo/ABR

O Banco Na-
cional de 
D e s e n v o l v i -

mento Econômico e Social 
(BNDES) anunciou segunda 
(14) a aprovação de um fi-
nanciamento à Embraer para 
produção e exportação de 
aeronaves comerciais. A ope-
ração deve girar em torno de 
R$ 2,2 bilhões. Os recursos 
serão provenientes do BN-
DES Exim Pré-embarque, 
uma linha de crédito criada 
pelo banco e voltada para 
produção de bens nacionais 
destinados à exportação.

De acordo com nota di-
vulgada pelo BNDES, a ope-
ração contribui para que a 
Embraer consiga retomar a 
produção de aeronaves nos 
patamares anteriores à pan-
demia de covid-19. O texto 

enfatiza, porém, que a con-
sumação do financiamento 
está sujeita ao cumprimento 
de condições prévias fixadas 
e à assinatura do respectivo 
contrato.

“O setor da aviação é con-
siderado estratégico devido 
à alta tecnologia envolvida, 
ao emprego de mão de obra 
qualificada e à capacidade 
de gerar inovações com im-
pactos positivos na economia 
do país, além de ser uma in-
dústria relevante para garan-
tia da soberania nacional por 
meio dos produtos de defesa. 
O Brasil é um país que pos-
sui capacidade para projetar, 
fabricar e exportar mundial-
mente aeronaves comerciais, 
executivas, de defesa e agrí-
cola”, acrescenta a nota.

O texto também registra 

que a nova operação reitera 
o apoio do banco à indústria 
aeronáutica e lembra que o 
BNDES é parceiro da Em-
braer desde 1997, já tendo fi-
nanciado cerca de US$ 25 bi-
lhões em exportações. Esses 
recursos teriam viabilizado 
a produção e exportação de 
mais de 1.275 unidades para 
companhias aéreas ao redor 
do mundo.

Fundada em 1969 pelo 
Governo Federal, a Embraer 
foi privatizada em 1994. O 
governo brasileiro continua 
sendo acionista e tem direito 
de veto sobre algumas deci-
sões estratégicas. A empresa 
já produziu mais de 8 mil ae-
ronaves e é atualmente a prin-
cipal fabricante de jatos co-
merciais de até 150 assentos.

Leo Rodrigues/ABR

Embraer obtém crédito do 
BNDES para produção e 

exportação de aviões
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Para escolhas ao STF, Lula deve ouvir 
Lewandowski e priorizar garantistas

Secretários de Cultura 
pedem revisão da Rouanet 
a governo de transição de 
Lula

O ministro Ri-
cardo Lewa-
ndowski será 

fundamental na escolha do 
seu sucessor no STF (Supre-
mo Tribunal Federal) pelo 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), afirmam 
pessoas próximas ao petista e 
com trânsito no Judiciário.

O magistrado será o pri-
meiro a sair da corte e abrir 
vaga para nova indicação de 
Lula. Ele completa em maio 
75 anos, idade em que os ju-
ízes precisam se aposentar 
compulsoriamente.

Em outubro, será a vez de 
Rosa Weber, atual presidente 
do tribunal, chegar à idade-li-
mite para atuar no STF. Essas 
são as únicas duas vagas que 
Lula poderá preencher nos 
seus quatro anos de mandato, 

caso nenhum outro ministro 
decida antecipar a aposenta-
doria.

Atualmente, o STF tem 
um ministro indicado pelo 
ex-presidente Fernando 
Henrique Cardoso (Gilmar 
Mendes), um indicado por 
Michel Temer (Alexandre de 
Moraes), dois por Bolsonaro 
(Kassio Nunes e André Men-
donça), três por Lula (Dias To-
ffoli, Ricardo Lewandowski e 
Cármen Lúcia) e quatro por 
Dilma Rousseff (Luiz Fux, 
Rosa Weber, Luís Rober-
to Barroso e Edson Fachin).

Com as substituições es-
peradas, ao fim do próximo 
ano serão quatro ministros 
indicados por Lula e três por 
Dilma. Pelo rodízio que os 
próprios magistrados orga-
nizam dentro da corte obser-

vando o critério de antiguida-
de, os próximos presidentes 
do STF devem ser Barroso 
e Fachin, ambos nomeados 
pela petista.

Dada a importância do 
Supremo, pessoas próximas 
a Lula afirmam que ganhou 
corpo na campanha a tese de 
que é preciso priorizar nomes 
mais jovens, que poderão ficar 
por muitos anos no tribunal.

Além disso, tem reverbe-
rado na cúpula do partido a 
necessidade de indicar ao me-
nos um advogado do campo 
criminal, área em que preva-
lece um perfil mais garantista.

O PT já escolheu no pas-
sado nomes que correspon-
deram às expectativas em 
julgamentos que atingiram 
o partido, como no caso do 
mensalão.   José Marques/Folhapress

O Fórum Nacio-
nal dos Secre-
tários e Diri-

gentes Estaduais de Cultura 
elaborou uma carta com de-
mandas para o governo de 
transição do presidente eleito 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

O documento será envia-
do para o coordenador-geral 
da transição e vice-presidente 
eleito, Geraldo Alckmin. O 
grupo tenta ainda um encontro 
com ele nesta semana, após o 
feriado de 15 de novembro.

Quatro pontos foram con-
siderados emergenciais pelos 
gestores: a recriação do Mi-
nistério da Cultura; a garan-
tia da plena execução das leis 
da cultura e de orçamento em 
2023; a retomada do Fundo 
Setorial do Audiovisual; e a 
priorização, no Congresso, da 
aprovação do Marco Regula-
tório do Fomento à Cultura.

O primeiro foi promessa 
de campanha do petista. O 

grupo de trabalho do setor 
ainda não foi anunciado, mas 
deve ser composto pela atriz 
Lucélia Santos, o ex-ministro 
da Cultura Juca Ferreira e o 
secretário nacional de Cultu-
ra do PT, Márcio Tavares.

O colegiado de secretá-
rios da Cultura demonstra 
preocupação especial com o 
compromisso da garantia de 
orçamento no próximo. Sob 
Bolsonaro, a Cultura perdeu 
recursos, estrutura (tornando-
-se uma secretaria no Minis-
tério do Turismo) e virou um 
reduto das alas mais radicais 
do governo.

Para os secretários de 
Cultura, é fundamental ga-
rantir a plena execução da Lei 
Paulo Gustavo e da Lei Aldir 
Blanc. As propostas foram 
vetadas por Bolsonaro, mas 
os vetos foram derrubados 
pelo Congresso, após intensa 
pressão da classe artística.

Marianna Holanda/Folhapress

O ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal Ale-

xandre de Moraes, presidente 
do TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral), afirmou nesta se-
gunda (14) que “a democra-
cia foi atacada no Brasil, mas 
sobreviveu”.

Ele falou na abertura da 
Lide Brazil Conference, or-
ganizada pelo grupo Lide, 
da família do ex-governador 
paulista João Doria, em Nova 
York. O evento serviu como 
uma espécie de desagravo e 
autodefesa institucional por 
parte dos cinco ministros do 
Supremo presentes, todos en-
fatizando o papel da corte na 
defesa da democracia.

Com efeito, o lado de 
fora do local do evento, no 
centro de Manhattan, havia 
apoiadores do presidente Jair 

Bolsonaro (PL) xingando os 
ministros do Supremo e o 
sistema eletrônico de votação 
do Brasil.

“Se pretende não substi-
tuir o sistema político”, disse, 
sobre o que chamou de mi-
lícia digitais. “O que se pre-
tende é substituir o sistema 
político. O que se pretende 
atacar é a própria democra-
cia”, afirmou.

Segundo Moraes, sem 
nominar Bolsonaro ou seus 
apoiadores, “não é possível 
que as redes sociais sejam 
terras de ninguém”. “Isso 
começou aqui nos EUA, na 
extrema-direita, chegou ao 
Leste Europeu e depois ao 
Brasil”, disse.

“O Poder Judiciário atuou 
para chegarmos às vésperas 
do final do ano com a de-
mocracia garantida. A demo-

cracia foi atacada, aviltada, 
mas sobreviveu. O Judiciário 
não foi cooptado, não foi au-
mentado, foi uma barreira a 
qualquer ataque à liberdade”, 
disse.

Questionado depois se 
sua ação à frente do TSE 
contra fake news não pode 
ser confundida com censura, 
Moraes circunscreveu sua 
preocupação com redes so-
ciais. “Quero trazer a lei para 
as redes”, afirmou.

Citando a proibição de um 
livro de apologia ao nazismo, 
comparou: “Por que um livro 
pode ser proibido e o que é 
colocado na rede não? O bi-
nômio liberdade com respon-
sabilidade. As milícias digi-
tais podem falar o que quiser, 
mas devem ter coragem para 
serem responsabilizadas pos-
teriormente”.      Igor Gielow/Folhapress

Democracia foi atacada no 
Brasil, mas sobreviveu, 

diz Moraes em NY
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Agronegócio

 Estados essencial-
mente agrícolas, 
Mato Grosso e 

Mato Grosso do Sul apostam 
em ferrovias para desenvol-
ver a logística e melhorar o 
escoamento da produção do 
agronegócio do Centro-Oeste 
rumo ao porto de Santos.

Enquanto Mato Grosso 
inicia as obras de uma ferro-
via de 730 quilômetros ligan-
do polos como Rondonópolis, 
Cuiabá e Lucas do Rio Verde, 
em Mato Grosso do Sul o go-
verno eleito planeja trabalhar 
para destravar processos e fa-
zer com que ferrovias tenham 
melhorias no estado.

As ferrovias são vistas 
pelos governos como primor-
diais para vencer as grandes 
distâncias entre a região e 
Santos, que fica a 1.400 qui-
lômetros de Rondonópolis, 

cidade que será ainda mais 
primordial com a extensão 
ferroviária que a concessio-
nária Rumo fará até 2030, co-
nectando-a a Cuiabá e Lucas 
do Rio Verde.

Dois trens de 120 vagões 
que deixem a cidade mato-
-grossense rumo ao porto no 
litoral paulista retiram o equi-
valente a 700 caminhões das 
estradas.

Para que a obra saísse 
do papel, o governo estadu-
al criou uma legislação que 
permitiu que a Rumo pudesse 
construir e operar a ferrovia.

Inicialmente, havia a pos-
sibilidade de as permissões 
saírem por meio do governo 
federal, mas uma demora do 
Ministério da Infraestrutura, 
então sob comando de Tar-
císio de Freitas (Republica-
nos), eleito governador de 

São Paulo, fez com que o es-
tado decidisse desenvolver os 
mecanismos necessários para 
uma ferrovia estadual.

Na avaliação do gover-
nador Mauro Mendes (União 
Brasil), o custo do frete tende 
a diminuir no estado, o que 
representará mais recursos na 
mão dos grandes empresários 
do agronegócio.

Já Eduardo Riedel 
(PSDB), eleito no último dia 
30 governador de Mato Gros-
so do Sul, disse que prevê 
avanços no transporte ferro-
viário no estado a partir da 
relicitação da malha oeste da 
própria Rumo e da constru-
ção de uma nova ferrovia.

“São duas ações altamen-
te estratégicas do estado”, 
disse o futuro governador.

Marcelo Toledo/Folhapress

O Projeto de Lei 
2569/22 prevê 
a regulamenta-

ção e o controle de herbicidas 
cujo princípio ativo é o ácido 
diclorofenoxiacético (ou 2,4-
D). Hoje empregados na soja, 
esses produtos desfolhantes 
surgiram na Segunda Guerra 
e também foram usados no 
Vietnã. O texto está em análi-
se na Câmara dos Deputados.

“O 2,4-D tem prejudica-
do severamente a vitivinicul-
tura, pois a vaporização in-
tensa desses produtos facilita 
o carregamento pelo vento 
para outras áreas, afetando 
culturas sensíveis situadas 
muitas vezes a quilômetros 
de distância”, argumentou o 
autor da proposta, deputado 
Bibo Nunes (PL-RS).

“Em 2019, a deriva des-
ses herbicidas causou gra-
ves perdas em plantações de 
maçã, uva, oliva, noz-pecã, 

erva-mate, tomate e hortali-
ças em 16 municípios gaú-
chos”, continuou Nunes. O 
impacto desses herbicidas 
hormonais foi debatido em 
audiência pública realizada 
em julho último por três co-
missões da Câmara.

Pela proposta, órgãos de 
fiscalização deverão manter 
os dados dos responsáveis, 
para o controle do uso desses 
herbicidas hormonais. O tex-
to prevê que o poder público 
deverá estimular o emprego 
de tecnologias alternativas e, 
no eventual descumprimento 
da regulamentação, o 2,4-D 
poderá ser proibido no Brasil.

O projeto tramita em ca-
ráter conclusivo e será ana-
lisado pelas comissões de 
Agricultura, Pecuária, Abas-
tecimento e Desenvolvimen-
to Rural; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania.

Agencia Camara

Proposta prevê 
regulamentação de herbicida 
usado em lavoura de soja

Estados do agronegócio apostam em 
ferrovias para melhorar logística

O abate de bo-
vinos cresceu 
11,2% entre 

julho e setembro de 2022, 
em relação a igual perío-
do do ano passado e atingiu 
7,81 milhões de cabeças. Na 
comparação com o segundo 
trimestre deste ano, o avanço 
é de 5,8%. Esses são os re-
sultados preliminares da pes-
quisa Estatística da Produção 
Pecuária.

Segundo o IBGE, que 
fez a divulgação sexta (11), 
no Rio de Janeiro, os resulta-
dos completos para o terceiro 
trimestre de 2022 e para as 
unidades da federação serão 
apresentados no dia 7 de de-
zembro.

Ainda na comparação en-
tre os terceiros trimestres de 
2022 e 2021, a pesquisa mos-
trou que houve alta de 4,4% 
com o abate de 14,37 milhões 

de suínos e 2,1% frente ao 
segundo trimestre deste ano. 
Foi anotado aumento também 
(0,9%) nos frangos com o aba-
te de 1,55 bilhão de cabeças e 
3,1% em relação ao trimes-
tre imediatamente anterior.

Os primeiros resultados 
indicam, ainda, que, no ter-
ceiro trimestre deste ano, 
houve 2,12 milhões de car-
caças bovinas, o que significa 
alta de 11,1% frente aos mes-
mos três meses do ano ante-
rior e de 9,2% se comparado 
ao segundo trimestre de 2022.

Ainda conforme as esta-
tísticas, o peso das carcaças 
de suínos chegou a 1,33 mi-
lhão de toneladas. “Aumento 
de 3,8% em relação ao tercei-
ro trimestre de 2021 e incre-
mento de 1,4% em relação 
ao trimestre imediatamente 
anterior”, informou o IBGE.

Também entre julho e se-

tembro de 2022, o peso das 
carcaças de frango alcançou 
3,73 milhões de toneladas. O 
volume é equivalente a uma 
alta de 2,2% tanto em relação 
ao terceiro trimestre de 2021, 
quanto ao segundo trimestre 
de 2022.

As estatísticas com 
os resultados prelimina-
res apontam também que a 
aquisição de leite cru feita 
pelos estabelecimentos que 
atuam sob algum tipo de 
inspeção sanitária (federal, 
estadual ou municipal) atin-
giu seis bilhões de litros no 
terceiro trimestre de 2022.

Esse “valor representa 
redução de 3,4% na compara-
ção com o volume registrado 
no terceiro trimestre de 2021 e 
aumento de 11,1% em relação 
ao obtido no segundo trimes-
tre de 2022”, disse o IBGE.

Cristina Índio do Brasil/ABR

Abate de bovinos tem 
alta de 11,2% no terceiro 

trimestre
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Juros têm queda firme apesar de 
cautela no exterior e indefinição sobre 
PEC

Dólar recua com realização 
de lucros e fluxo comercial 
em meio à espera por PEC

Os juros futuros 
abriram em que-
da firme nesta se-

gunda-feira, 14, devolvendo 
prêmios acumulados na se-
quência de altas sucessivas 
nas taxas na última semana. 
Nem o avanço dos yields dos 
Treasuries no exterior nem a 
indefinição sobre a Propos-
ta de Emenda à Constituição 
(PEC) da Transição foram 
empecilhos para uma corre-
ção da trajetória ascendente 
nesta manhã, que ainda con-
tará com leilão de Notas do 
Tesouro Nacional – Série B 
(NTN-B), antecipado para 
hoje em razão do feriado.

Perto das 9h30, a taxa do 
contrato de Depósito Interfi-
nanceiro (DI) para janeiro de 
2024 estava em 13,815%, de 
13,921% no ajuste anterior, e 

a do DI para janeiro de 2025, 
em 13,09%, de 13,30%. A taxa 
do DI para janeiro de 2027 
caía de 13,19% para 12,93%.

Lá, fora a manhã foi de 
pressão sobre os Treasuries 
e avanço do dólar. Domingo, 
Christopher Waller, diretor 
do Federal Reserve, tentou 
esfriar a empolgação dos in-
vestidores após o dado de in-
flação ao consumidor abaixo 
do esperado, afirmando que 
ainda há um caminho a per-
correr em relação antes que 
o banco central dos Estados 
Unidos pare de aumentar as 
taxas de juros.

De Brasília, a PEC só 
deve ser apresentada na quar-
ta. Entre segunda e terça, 
podem ser acertados alguns 
pontos do texto que acabaram 
por atrasar a definição, espe-

cialmente se as despesas do 
Bolsa Família serão contabi-
lizadas fora da regra do teto 
de gastos só em 2023, duran-
te os quatro anos da gestão do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) ou ainda de for-
ma permanente.

Na agenda do dia, o Bo-
letim Focus trouxe que a esti-
mativa para o IPCA em 2022 
voltou a subir, de 5,63% para 
5,82%, contra 5,62% há um 
mês. A previsão para 2023 
continuou em 4,94% e para 
2024 permaneceu em 3,50%. 
Já o Índice de Atividade Eco-
nômica (IBC-Br) de setem-
bro avançou 0,05%, muito 
abaixo da mediana das esti-
mativas do mercado (0,30%) 
coletadas pela pesquisa do 
Projeções Broadcast.

IstoéDinheiro

O dólar abriu a 
segunda-feira, 
14, em alta no 

mercado à vista, em linha 
com o exterior, mas passou 
a cair logo em seguida. O di-
retor da corretora Correparti, 
Jefferson Rugik, afirma que 
o mercado de câmbio passa 
por uma realização de lucros 
em meio à agenda econômica 
mais fraca neste dia 14, após 
acumular ganhos frente o real 
de 5,36% na semana passada 
diante das incertezas fiscais.

O governo eleito de Luiz 
Inácio Lula da Silva ainda 
não anunciou nomes da equi-
pe econômica, o valor total da 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) da Transição 
e do período em que o Bolsa 
Família de R$ 600 mensais 
ficaria fora do teto de gastos 
a partir de 2023.

Com a medida, o governo 
eleito espera garantir recursos 
para aumentar o orçamento 
de áreas como saúde, educa-

ção e investimentos públicos 
nos próximos anos.

“Houve vendas de expor-
tadores e o mercado também 
realiza lucros após os ganhos 
da moeda americana na últi-
ma semana”, relatou Rugik.

No radar dos investidores 
está a apresentação da PEC 
da Transição, adiada para a 
quarta-feira, após o feriado 
no Brasil, onde os mercados 
ficarão fechados.

O Índice de Atividade 
Econômica do Banco Central 
(IBC-Br) subiu 0,05% em 
setembro ante agosto, consi-
derando a série livre de efei-
tos sazonais, de acordo com 
divulgação realizada nesta 
segunda-feira pelo BC de 
setembro. Veio abaixo do es-
perado na margem e na com-
paração anual, ficando em se-
gundo plano, afirmou a fonte.

Às 10h10, o dólar à vista 
caía 0,79%, a R$ 5,2910, após 
ter aberto o dia em alta de 
0,29% a R$ 5,3492. IstoéDinheiro

Os contratos futu-
ros de petróleo fe-
charam em baixa 

nesta segunda, 14, em uma 
sessão atenta às perspectivas 
de menor demanda que o re-
latório mensal da Organiza-
ção dos Países Exportadores 
de Petróleo (Opep) apontou. 
Além disso, a possibilidade 
de maior aperto monetário 
pelo Federal Reserve (Fed), 
que tem como uma das con-
sequências o fortalecimento 
do dólar, pressiona a commo-
dity, uma vez que o petróleo é 
cotado na moeda americana.

O petróleo WTI para de-
zembro fechou em queda de 
3,47% (US$ 3,09), a US$ 
85,87 o barril, na New York 
Mercantile Exchange (Ny-
mex), enquanto o Brent para 

janeiro de 2023 caiu 2,97% 
(US$ 2,85), a US$ 93,14 o 
barril, na Intercontinental Ex-
change (ICE).

Na visão de Edward 
Moya, analista da Oanda, 
os comerciantes de energia 
aguardam como os suprimen-
tos serão interrompidos quan-
do o teto do preço do petróleo 
russo começar no início do 
próximo mês. Já a fraqueza 
do preço do petróleo de hoje 
foi atribuída principalmente a 
uma perspectiva de demanda 
de curto prazo enfraquecida 
pela Opep e ao nervosismo de 
que o Fed ainda possa perma-
necer agressivo com o aumen-
to das taxas de juros, afirma.

A Capital Economics 
aponta que a Opep deixou 
suas previsões de oferta fora 

do grupo praticamente inal-
teradas, mas rebaixou suas 
previsões de demanda mun-
dial pelo segundo mês con-
secutivo, em 100 mil barris 
de petróleo por dia (bpd) este 
ano e 200 mil bpd em 2023 
com “desafios econômicos” 
na Europa. Apesar dos rebai-
xamentos, a Opep continua 
bastante otimista em relação 
à demanda mundial, princi-
palmente para o próximo ano, 
avalia a consultoria. “Espera-
mos que o consumo de petró-
leo não seja tão alto, pois pro-
jetamos que o crescimento do 
PIB global será de apenas 
1,5% em 2023, em compara-
ção com a previsão da Opep 
de 2,5%”, pondera a análise. 

IstoéDinheiro

Petróleo fecha em baixa 
por expectativa de menor 

demanda e dólar 
fortalecido
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Coroa (Suécia) - 0,5064
Dólar (EUA) - 5,3013
Franco (Suíça) - 5,6069
Iene (Japão) - 0,03776
Libra (Inglaterra) - 
6,2195
Peso (Argentina) - 
0,03277

Peso (Chile) - 0,005917
Peso (México) - 0,2735
Peso (Uruguai) - 0,1326
Yuan (China) - 0,7497
Rublo (Rússia) - 0,08735
Euro (Unidade Monetária 
Europeia) - 5,4773

Cotação das moedas
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circulação diária em bancas e assinantes.

As íntegras dessas publicações encontram-se disponíveis no site:
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QR CODE ao lado

Números do mercado 
financeiro

DÓLAR
compra/venda
Câmbio livre BC - R$ 
5,3007 / R$ 5,3013 **
Câmbio livre mercado - 
R$ 5,3010 / R$ 5,3030 *
Turismo - R$ 5,4200 / 
R$ 5,5240

(*) cotação média do 
mercado
(**) cotação do Banco 
Central

Variação do câmbio livre 
mercado
no dia: -0,41%

OURO BM&F
R$ 300,000

BOLSAS

B3 (Ibovespa)
Variação: 0,81%
Pontos: 113.161
Volume financeiro: 
R$ 29,848 bilhões
Maiores altas: IRB Brasil 
REON (14,63%), Meliuz 
ON (10,91%), Azul PN 
(6,53%)
Maiores baixas: Marfrig 
ON (-7,40%), Embraer 
ON (-6,10%), Siderúrgica 
Nacional ON (-3,11%)

S&P 500 (Nova York): 
-0,89%
Dow Jones (Nova York): 
-0,63%
Nasdaq (Nova York): 
-1,12%
CAC 40 (Paris): 0,22%
Dax 30 (Frankfurt): 
0,62%
Financial 100 (Londres): 
0,92%
Nikkei 225 (Tóquio): 
-1,06%
Hang Seng (Hong Kong): 
1,70%
Shanghai Composite 
(Xangai): -0,13%
CSI 300 (Xangai e 
Shenzhen): 0,15%
Merval (Buenos Aires): 
1,98%
IPC (México): -0,34%

GPS Participações e Empreendimentos S.A.
CNPJ/ME nº 09.229.201/0001-30 – NIRE 35.300.350.120 – Companhia Aberta

Ata de Reunião Ordinária do Conselho de Administração
realizada em 09 de novembro de 2022

Data, Hora e Local: No dia 09 de novembro de 2022, às 09:00 horas, na modalidade semipresencial, 
e assim considerada realizada na sede social da GPS Participações e Empreendimentos S.A., localizada 
na cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, na Avenida Miguel Frias e Vasconcelos, nº 1.215, 2º andar, 
Jaguaré, CEP 05345-000 (“Companhia” ou “GPS”). Presenças: Presentes os membros do Conselho de 
Administração da Companhia (“CA-GPS”), a saber, senhores José Caetano Paula de Lacerda, Marcos Luiz 
Abreu de Lima, Piero Paolo Picchioni Minardi, Luiz Chrysostomo de Oliveira Filho, Otavio Yazbek e Amaury 
Guilherme Bier, os quais participaram remotamente nos termos do parágrafo 3º do artigo 18 do Estatuto 
Social da GPS e dos parágrafos 1º e 2º do artigo 12 do Regimento Interno do Conselho de Administração 
e o Conselheiro Suplente, senhor Luis Carlos Martinez Romero, nos exatos termos da previsão contida no 
parágrafo 6º do artigo 15 do Estatuto Social da GPS e do parágrafo 2º do artigo 5º do Regimento Interno 
do Conselho de Administração. Foi registrada também a presença, como convidados, dos membros do 
Comitê de Auditoria da Companhia (“COAUD-GPS”), a saber, senhores Marcos Luiz Abreu de Lima, Coorde-
nador do COAUD-GPS, Daniel Abraham Loria e Carlos Roberto Asciutti, para apoio às discussões relativas à 
PD.CA_GPS-35-2022, descrita na Ordem do Dia da presente reunião. Convocação: Realizada nos termos do 
parágrafo 1º do artigo 18 do Estatuto Social da Companhia e nos termos do parágrafo único do artigo 9º e 
do artigo 10º do Regimento Interno do Conselho de Administração. Mesa: Presidente: José Caetano Paula 
de Lacerda; Secretário: Cláudio Petruz. Ordem do Dia: PD.CA_GPS-35-2022: exame, discussão, votação 
e aprovação das informações contábeis trimestrais contidas no formulário de informações trimestrais – ITR 
da Companhia referente ao período de 3 (três) meses findo em 30 de setembro de 2022 (“Informações 
Financeiras 3T2022”), acompanhadas do relatório de revisão limitada dos auditores independentes da 
Companhia, dos comentários de desempenho do referido trimestre e da Ata de Reunião do Comitê de 
Auditoria da Companhia. Discussões e Deliberações: iniciada a Reunião para exame e discussão da 
matéria, os Conselheiros presentes decidiram aprovar, por unanimidade de votos e sem ressalvas, as Infor-
mações Financeiras 3T2022, acompanhadas do relatório de revisão limitada dos auditores independentes 
da Companhia, dos comentários de desempenho do referido trimestre e da Ata de Reunião do Comitê de 
Auditoria da Companhia com recomendação pela aprovação pelo CA-GPS – conforme referidos documentos 
de suporte previamente disponibilizados no Portal do CA-GPS. Lavratura: Foi autorizada, por unanimidade 
de votos, a lavratura da presente ata na forma de sumário, com a omissão das assinaturas dos senhores 
Conselheiros. Os Senhores Conselheiros presentes deliberaram ainda que: (i) a assinatura da presente Ata 
por meio eletrônico ou digital é válida e plenamente eficaz; (ii) ainda que venham a assiná-la digitalmente 
em local diverso, o local de assinatura é considerado, para todos os fins, como sendo na Cidade de São 
Paulo, Estado de São Paulo, onde está localizada a sede da Companhia; e (iii) será considerada data de 
assinatura, para todos os fins e efeitos, a data da presente reunião, independentemente da data que constar 
na assinatura digital. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada 
a Reunião do Conselho de Administração, da qual se lavrou a presente ata para aprovação e assinatura de 
todos os presentes. São Paulo, 09 de novembro de 2022. Assinaturas: Mesa: Presidente: José Caetano 
Paula de Lacerda; Secretário: Cláudio Petruz. Membros do Conselho de Administração: José Caetano Paula 
de Lacerda; Marcos Luiz Abreu de Lima; Piero Paolo Picchioni Minardi; Luiz Chrysostomo de Oliveira Filho; 
Otavio Yazbek; Amaury Guilherme Bier; e Luis Carlos Martinez Romero. (confere com o original lavrado 
em livro próprio). Mesa: José Caetano Paula de Lacerda – Presidente; Cláudio Petruz – Secretário.

Hidrovias do Brasil S.A. 
CNPJ/ME nº 12.648.327/0001-53 – NIRE 35.300.383.982 – Companhia Aberta

Edital de Convocação – Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada em 12/12/2022
A Hidrovias do Brasil S.A., sociedade por ações, com sede na Cidade de São Paulo, Estado de 
São Paulo, na Rua Gilberto Sabino, nº 215, 7º andar, Pinheiros, CEP 05425-020, inscrita no CNPJ/
ME sob o nº 12.648.327/0001-53 (“Companhia”), vem, pela presente, nos termos do artigo 124 da 
Lei 6.404, de 15/12/1976, conforme alterada (“Lei das Sociedades por Ações”) convocar os senhores 
acionistas para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária (“Assembleia Geral”), sob a forma 
exclusivamente digital, nos termos do artigo 5º, § 2º, inciso I e artigo 28, §§ 2º e 3º da Resolução 
CVM nº 81, de 29/03/2022, conforme alterada (“Resolução CVM 81”), a ser realizada, em primeira 
convocação, no dia 12/12/2022, às 16:00 horas, através da plataforma digital Zoom (“Plataforma 
Digital”), para deliberar sobre a seguinte Ordem do Dia: 1. Ratificação da alteração do jornal de grande 
circulação utilizado pela Companhia para a realização das publicações legais determinadas pela Lei 
das Sociedades por Ações, conforme aprovado pelo Conselho de Administração da Companhia; 2. 
Alteração do Estatuto Social da Companhia para: (i) alterar o endereço da sede social da Companhia; 
e (ii) incluir nova atribuição do Conselho de Administração da Companhia, para que esse possa indicar 
ou alterar o endereço específico da sede social, desde que no mesmo município e Estado previstos no 
Estatuto Social da Companhia; 3. A consolidação do Estatuto Social da Companhia de forma a refletir 
as alterações acima mencionadas. Informações Gerais: 1. Documentos à disposição dos Acionistas: 
A Proposta da Administração (“Proposta”) contemplando toda a documentação relativa às matérias 
constantes da Ordem do Dia, o boletim de voto a distância (“Boletim”), os demais documentos previstos 
na Resolução CVM 81 e outras informações relevantes para o exercício do direito de voto na Assembleia 
Geral, foram disponibilizados aos acionistas da Companhia nesta data, na forma prevista na Resolução 
CVM 81, e podem ser acessados através dos websites da Comissão de Valores Mobiliários (“CVM”) 
(www.gov.br/cvm), da Companhia (ri.hbsa.com.br) e da B3 S.A. – Brasil, Bolsa, Balcão (“B3”) (www.
b3.com.br). 2. Participação e votação na Assembleia: A Assembleia Geral será realizada de modo 
exclusivamente digital, razão pela qual a participação do acionista somente poderá ser: (a) via boletim 
de voto a distância, sendo que as orientações detalhadas acerca da documentação exigida para a 
votação a distância constam do item 12.2 do Formulário de Referência da Companhia e do Boletim, 
que podem ser acessados nos websites mencionados acima; e (b) via Plataforma Digital, pessoal-
mente ou por procurador devidamente constituído nos termos do artigo 28, §§ 2º e 3º da Resolução 
CVM 81, caso em que o acionista poderá: (i) simplesmente participar da Assembleia Geral, tenha 
ou não enviado o Boletim; ou (ii) participar e votar na Assembleia Geral, observando-se que, quanto 
ao acionista que já tenha enviado o Boletim e que, caso queira, vote na Assembleia Geral, todas as 
instruções de voto recebidas por meio de Boletim serão desconsideradas. 3. Documentos necessários 
para acesso à Plataforma Digital: Nos termos do artigo 6º, § 3º da Resolução CVM 81, os acionistas 
que pretenderem participar da Assembleia Geral deverão enviar para o e-mail ri@hbsa.com.br, com 
solicitação de confirmação de recebimento, em até 2 (dois) dias antes da Assembleia Geral (i.e., até 
o dia 10/12/2022), solicitação de suas credenciais de acesso à Plataforma Digital acompanhada dos 
documentos indicados no Manual para Participação da AGEa. A Companhia ressalta que não será 
admitido o acesso à Plataforma Digital de acionistas que não apresentarem os documentos de 
participação necessários no prazo aqui previsto. 4. Documentos de representação dos Acionistas: 
Companhia dispensará a necessidade de notarização, consularização, apostilamento e tradução 
juramentada de todos os documentos de representação do Acionista, e do envio das vias físicas dos 
documentos de representação dos Acionistas para o escritório da Companhia, bastando o envio de 
cópia simples das vias originais de tais documentos para o e-mail da Companhia indicado acima. 5. 
Votação por meio de boletim de voto a distância: orientações detalhadas acerca da participação e/ou 
votação a distância na AGE, inclusive a documentação exigida para a votação a distância constam 
do item 12.2 do Formulário de Referência da Companhia e do Boletim, que podem ser acessados 
nos websites da CVM (www.gov.br/cvm), da Companhia (ri.hbsa.com.br) e da B3 (www.b3.com.br). 
6. Informações para participação e votação na Assembleia: Informações detalhadas sobre as regras 
e procedimentos para participação e/ou votação a distância na Assembleia Geral, inclusive orien-
tações sobre acesso à Plataforma Digital e para envio do Boletim, estarão disponíveis na Proposta 
de Administração da Companhia e demais documentos a serem divulgados nos websites da CVM 
(www.gov.br/cvm), da Companhia (ri.hbsa.com.br) e da B3 (www.b3.com.br). São Paulo, 11/11/2022. 
Bruno Pessoa Serapião – Presidente do Conselho de Administração  (11, 12 e 15/11/2022)

Tekno S.A. – Indústria e Comércio
CNPJ/ME nº 33.467.572/0001-34 – Companhia Aberta

Edital de Convocação – Assembleia Geral Extraordinária
São convocados os Srs. acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, sob a forma exclu-
sivamente digital, nos termos do artigo 4º, § 2º, inciso I e artigo 21-C, §§ 2º e 3º da Instrução CVM nº 
481, de 17 de dezembro de 2009 (“IN CVM 481”), a ser realizada no dia 15 de dezembro de 2022, às 
10h30, através da plataforma digital ZOOM, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia. a) Alteração 
do Estatuto Social da Companhia, no sentido de i) incluir um parágrafo ao seu artigo 33, de modo a per-
mitir que parte do lucro líquido do exercício seja destinada à Reserva Estatutária, que terá por finalidade 
a preservação da liquidez da Companhia, e ii) ajustar a numeração dos parágrafos do referido artigo, em 
razão das alterações propostas; b) Consolidação do Estatuto Social da Companhia para refletir as alterações 
aprovadas. Orientações Gerais: 1. A Proposta da Administração contemplando toda a documentação 
relativa à matéria constante da Ordem do Dia e o boletim de voto a distância foram disponibilizados aos 
Acionistas da Companhia nesta data, na forma prevista na IN CVM 481, e podem ser acessados através dos 
websites da Comissão de Valores Mobiliários (www.cvm.gov.br) e da Companhia (www.teknokroma.com.br). 
2. A Assembleia será realizada de modo exclusivamente digital, razão pela qual a participação do Acionista 
somente poderá ser: (a) via boletim de voto a distância, sendo que as orientações detalhadas acerca da 
documentação exigida para a votação a distância constam no Boletim de Voto à Distância que pode ser 
acessado nos websites mencionados acima; e (b) via Plataforma Digital, pessoalmente ou por procurador 
devidamente constituído nos termos do artigo 21-C, §§ 2º e 3º da INCVM481, caso em que o Acionista 
poderá: (i) simplesmente participar da Assembleia, tenha ou não enviado o Boletim; ou (ii) participar e votar 
na Assembleia, observando-se que, mesmo que o Acionista já tenha enviado o Boletim de Voto à Distância, 
poderá, caso queira, votar na Assembleia, hipótese em que todas as instruções de voto recebidas por 
meio de Boletim serão desconsideradas. 3. Documentos necessários para acesso à Plataforma Digital: 
Os Acionistas que desejem participar da Assembleia deverão enviar para o e-mail ri@tekno.com.br, com 
solicitação de confirmação de recebimento, com, no mínimo, 2 dias de antecedência da data designada 
para a realização da Assembleia, ou seja, até o dia 13 de dezembro de 2022, os seguintes documentos: 
(i) pessoas físicas: documento válido de identidade com foto e número do CPF; (ii) pessoas jurídicas: último 
estatuto social ou contrato social consolidado e os documentos societários que comprovem a representação 
legal do acionista, CNPJ e documento de identidade com foto do representante legal; (iii) comprovante 
expedido pela instituição financeira depositária das ações escriturais de sua titularidade, demonstrando a 
titularidade das ações em até 3 (três) dias antes da data da realização da Assembleia; (iv) instrumento de 
mandato, na hipótese de representação do Acionista, acompanhado dos documentos indicados no item (ii), 
caso o Acionista seja pessoa jurídica; e/ou (v) relativamente aos Acionistas participantes da custódia de 
ações nominativas, o extrato contendo a respectiva participação acionária, emitido pela entidade competente, 
demonstrando a titularidade das ações em até 3(três) dias antes da data da realização da Assembleia. Nos 
termos do artigo 5º, § 3º da IN CVM 481, não será admitido o acesso à Plataforma Digital de Acionistas 
que não apresentarem os documentos de participação necessários no prazo aqui previsto. A Companhia 
esclarece que, excepcionalmente para esta Assembleia, a Companhia dispensará a necessidade de envio 
das vias físicas dos documentos de representação dos Acionistas para a sede da Companhia, bem como 
o reconhecimento de firma do outorgante na procuração para representação do Acionista, a notarização, a 
consularização, e a tradução juramentada de todos os documentos de representação do Acionista, bastando 
o envio de cópia simples das vias originais de tais documentos para o e-mail da Companhia indicado acima. 
Os acionistas que atenderem os requisitos para a participação da Assembleia receberão da Companhia, por 
e-mail, um link de acesso da Plataforma Digital, até 24hs antes do Assembleia. 4. Informações detalhadas 
sobre as regras e procedimentos para participação e/ou votação a distância na Assembleia, inclusive 
orientações sobre acesso à Plataforma Digital e para envio do Boletim de Voto a Distância, constam do 
Manual para Participação de Acionistas na Assembleia, da Proposta de Administração da Companhia e 
próprio Boletim de Voto a Distância, disponíveis nos websites da CVM (www.cvm.gov.br) e da Companhia 
(www.teknokroma.com.br). São Paulo, 11 de novembro de 2022. João Roberto de Moura Benites – 
Presidente do Conselho de Administração. (11, 12 e 15/11/2022)

Dierberger Óleos Essenciais S/A
CNPJ/ME nº 61.142.089/0001-15 – NIRE 35.300.012.844

Convocação – Assembleia Geral Extraordinária
São convocados os senhores acionistas desta Companhia, para se reunirem em Assembleia Geral 
Extraordinária, que se realizará no dia 18 de novembro de 2022, às 10h00, na Av. Industrial Doutor 
José Erineu Ortigosa, nº 827, sala A, Distrito Industrial, CEP 17347-614, Barra Bonita, Estado de São 
Paulo, a fim de deliberar sobre os seguintes assuntos da Ordem do Dia: a) Ampliação do objetivo social; 
b) Alteração da redação parcial do Estatuto Social; c) Outros assuntos de interesse da sociedade, 
pertinentes à matéria. Barra Bonita, 11 de novembro de 2022. 

João Andreas Dierberger – Diretor Presidente
 (11, 12 e 15/11/2022)

As bolsas da Eu-
ropa fecharam a 
segunda-feira, 14, 

em alta, em sessão marcada 
por dados positivos da indús-
tria da zona do euro. Também 
apoiaram o apetite por risco 
as expectativas de aperto mo-
netário menos agressivo pelo 
Federal Reserve e o suporte 
do governo chinês ao setor 
imobiliário no país.

Em Londres, o FTSE 
100, subiu 0,92%, a 7.385,17 
pontos, enquanto o CAC 50, 
em Paris, avançou 0,22%, a 
6.609,17 pontos, e o FTSE 
MIB, em Milão, fechou em 

alta de 0,58%, a 24.596,69 
pontos. Já em Madri, o ín-
dice Ibex 35 subiu 0,84%, 
a 8.166,50 pontos. O índice 
DAX, em Frankfurt, seguiu o 
movimento e fechou em alta 
0,62%, a 14.313,30 pontos. 
Por fim, na Bolsa de Lisboa, 
o PSI 20 aumentou 0,71%, a 
5.779,84 pontos. As cotações 
são preliminares.

Mais cedo, a agência ofi-
cial de estatísticas da União 
Europeia, a Eurostat, infor-
mou que a produção indus-
trial da zona do euro aumen-
tou 0,9% em setembro ante 
agosto, acima da expectativa 

de analistas. Segundo a Capi-
tal Economics, o aumento de-
veu-se à recuperação na pro-
dução de veículos. Entretanto, 
a consultoria destaca que, 
apesar dessa produção seguir 
se recuperando, ela não deve 
compensar um declínio nos 
setores intensivos em energia.

Nesta segunda, membro 
do conselho do Banco Cen-
tral Europeu, Fabio Panetta, 
disse que a política monetária 
deve evitar o deslocamento 
das expectativas da inflação 
por meio de ajuste nas condi-
ções monetárias.

IstoéDinheiro

Bolsas da 
Europa 

fecham em 
alta, de olho 
em produção 

industrial e 
China
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Negócios

A hora e a vez do 
colágeno. De-
pois do M&A 

de R$ 6,4 bilhões que marcou 
a compra da catarinense Gel-
nex pela americana Darling 
Ingredients e do investimen-
to de R$ 400 milhões da JBS 
para estrear nesse mercado, 
um jovem brasileiro de 25 
anos também quer disputar 
esse mercado de gigantes, de 
olho na crescente demanda 
das indústrias farmacêutica, 
cosmética e alimentícia.

André Albuquerque, um 
empresário que começou a 
carreira com um negócio de 
limpeza de vidros e janelas 
nos Estados Unidos e voltou 
ao Brasil para fundar a Su-
plax (indústria especializada 
na produção de suplementos 
alimentares para terceiros), 
acaba de lançar a Acquion.

Erguida em Poços de Cal-
das, no sul de Minas Gerais, 
a Acquion é uma fábrica de 
gelatina e colágeno — dois 
subprodutos do couro — que 
já consumiu investimentos 
de aproximadamente R$ 40 
milhões, mas esse é só o co-
meço. A nova empresa vai 
investir R$ 250 milhões nos 
próximos anos para se tornar 
uma referência nacional e (se 
tudo permitir) também inter-
nacional.

“Se existirem mais de 12 
industrias de colágeno e ge-
latina no mundo, é muito. As 
grandes dominam e não têm 
concorrência, mas deixaram 
o mercado largado. Não pro-
curam mais inovação”, disse 
o fundador da Acquion. A 
ambição dele é chacoalhar a 
indústria, mudando o patamar 

de qualidade do colágeno 
vendido no mercado.

“Construímos a fábrica 
em um ano e teremos o me-
lhor colágeno em nível de 
proteína e pureza. Todos os 
colágenos do mercado têm 
perto de 90%, mas o nosso 
chega ao mercado com 99% 
de pureza e 98% de proteí-
na”, garantiu Albuquerque.

Os recursos para constru-
ção da fábrica vieram do capi-
tal próprio de Albuquerque e 
parte de financiamento. Além 
do jovem empresário, a Ac-
quion conta com outros dois 
sócios: Rudye Santos, um 
químico experiente na área 
(ele trabalhou com colágeno 
na Rousselot, marca da Dar-
ling); e Guilherme Alves, que 
foi diretor financeiro da rede 
de academias BlueFit nos úl-
timos seis anos.     Pipeline Valor

Desde segunda-fei-
ra (14), as cidades 
de São Paulo e 

Rio de Janeiro começam a ter 
a modalidade Uber Priorida-
de, onde é possível que o usu-
ário do app “fure a fila” pa-
gando um pouco mais para as 
viagens. Neste caso, o tempo 
de espera por um motorista se 
torna menor.

A mudança tem sido im-
plementada em diversas ci-
dades brasileiras aos poucos. 
O recurso já foi liberado em 
Belém (PA), Campinas (SP), 
Santos (SP), João Pessoa 
(PB), Recife (PE), Cuiabá 
(MT), Curitiba (PR), entre 
outras cidades.

A categoria Prioridade, 
segundo a empresa, tem o 
objetivo de agilizar o embar-
que e assim também reduzir 
o número de reclamações dos 
usuários com cancelamentos 
e rejeições de viagens.

Por enquanto, elas se-
rão limitadas a momentos de 

maior demanda com até 10 
quilômetros de distância, in-
formou a empresa.

As viagens da catego-
ria Prioridade custarão mais 
caro do que as da modalidade 
“Uber X”.

O valor dessa diferença 
não foi divulgado, mas se-
gundo apuração de Tilt na 
época do lançamento, a mu-
dança deve girar em torno de 
20% a 30%.

Qualquer pessoa nas ci-
dades em questão pode usar a 
opção Prioridade, que apare-
ce automaticamente no apli-
cativo quando uma busca de 
endereço é feita.

De acordo com a Uber, a 
novidade trata-se de uma ca-
tegoria dinâmica, ou seja, não 
estará disponível a todo mo-
mento, aparecendo apenas em 
momentos e localidades onde 
a demanda estiver alta, como 
no horário de pico e nas re-
giões centrais dessas cidades.

Guilherme Tagiaroli/Folhapress

Modalidade ‘fura fila’ do 
Uber chega a São Paulo e 
ao Rio

A aposta de R$ 250 milhões de um 
jovem de 25 anos no colágeno

A cidade de Passo 
Fundo, no Rio 
Grande do Sul, 

deve começar a receber voos 
da Latam a partir do próximo 
ano e é o primeiro novo des-
tino anunciado pela compa-
nhia. A entrada da operação 
está prevista para o segundo 
trimestre de 2023, com via-
gens a partir do aeroporto de 
Guarulhos, em São Paulo.

A escolha do novo des-
tino, segundo a empresa, é 
um forma de levar serviço 
para uma das maiores cida-
des gaúchas, com economia 
baseada no comércio e no 
agronegócio. O município 
movimenta cerca de R$ 8,9 
bilhões anualmente e tem o 
oitavo maior PIB do estado, 
segundo dados do IBGE.

A Latam ainda deve in-
formar quando as vendas de 
passagens para o município 
terão início.

O novo destino é terceiro 
no Rio Grande do Sul, onde 
opera voos para Porto Alegre 
e Caxias do Sul, cidade em 
que entrou em julho deste ano.

“Agora, mais fortes do 
que éramos em 2019, sabe-
mos que temos capacidade de 
voar para até 70 aeroportos 
nacionais com a nossa frota 
atual. Por isso, em 2023, é 
nosso compromisso ampliar 
de forma eficiente essa conec-
tividade para que mais brasi-
leiros possam voar cada vez 
mais”, afirmou Jerome Ca-
dier, CEO da LATAM Brasil.

Atualmente, a empresa já 
voa para 54 destino, número 
que é o maior da sua história 
no Brasil.

A Latam anunciou na 
quinta-feira, 3, que saiu da 
recuperação judicial, situação 
em que se encontrava desde 
maio de 2020 quando entrou 
com o pedido nos Estados 

Unidos no começo da pande-
mia de Covid-19. 

Para deixar o processo 
de recuperação judicial para 
trás, o grupo emitiu US$ 1,15 
bilhões em títulos, parte com 
vencimento em cinco anos e 
parte em sete anos. Também 
conseguiu um financiamento 
de US$ 1,1 bilhão por cinco 
anos.

Os valores serão utiliza-
dos para pagar outro financia-
mento que a companhia con-
traiu no início do processo de 
recuperação. A empresa obte-
ve ainda uma linha de crédito 
rotativa de cerca de US$ 500 
milhões.

A companhia informou 
que a dívida hoje é aproxi-
madamente US$ 3,6 bilhões 
menor em seu balanço patri-
monial em relação ao período 
anterior ao processo – a redu-
ção é equivalente a 35%.  

Exame

Recém-saída da 
recuperação judicial, Latam 

anuncia primeiro novo 
destino no país em 2023
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